

# La moyenne montagne de Mirabeau

## Des collines où la vigne est absente

Au-delà de La Tour d'Aigues et de la vallée de l'Eze, vers l'est, on pénètre dans une zone plus montagneuse qui fait déjà penser aux Alpes de Haute-Provence : les massifs de Saint-Sépulcre et de Grambois. Mirabeau fut d'ailleurs un des deux villages (l'autre étant Vaugines) choisi pour le tournage des films "Jean de Florette" et "Manon des sources" tirés de l'oeuvre de Marcel Pagnol par Claude Berri. Les altitudes atteignent 600m à Coste Longue entre Mirabeau et Grambois. Le relief est peu accusé : crêtes arrondies, vallons et petits plateaux. Le versant sud du Luberon se fait plus discret. La vigne laisse la place à des cultures céréalières, à l'élevage, et à des boisements de chênes et de pins.

## Une position dominante

Ces collines offrent quelques points de vue lointains majeurs sur le pays d'Aigues d'un côté, et sur la Durance et les Alpes de l'autre. Il s'agit d'un lieu de basculement. Ce relief est très visible depuis le pont de Mirabeau, il marque nettement la limite avec le paysage de la Durance. La toponymie locale reflète cet atout. Mirabeau vient de Mirar : voir, regarder, et bel : beau ; et comme Mirabel, désignerait un lieu élevé d'où l'on voit loin.

## Un territoire peu habité

La présence humaine est beaucoup plus limitée que dans l'ensemble du pays d'Aigues : seules des fermes dispersées et deux villages sont présents : Beaumont-de- Pertuis et Mirabeau. Le bâti présente des traits montagnards : bâtiments regroupés, trapus, fermes et villages fortifiés.. Des monuments participent à la silhouette des villages : le château de Mirabeau, l'église romane de Beaumont-de-Pertuis. Des villages sont implantés sur le pourtour de la sous-unité, comme La Bastidonne, Grambois et la Bastide-des-Jourdans sur les berges de l'Eze.

## Un paysage forestier soumis à des incendies

Les nombreux incendies observés depuis le début du siècle, imputables à la ligne de chemin de fer qui longe le massif au sud, sont à l'origine de formations végétales basses et clairsemées : garrigues claires à chêne kermès et à romarin. De nombreux incendies de forêts ont affecté ce territoire : 27 répertoriés entre 1973 et 2012 pour la commune de Grambois, dont le très grand feu de 1991 sur plus de 1850 ha, et 35 à Beaumont-de- Pertuis (selon la base de données Prométhée sur les incendies de forêts en région Méditerranéenne en France).

## Galerie photos du la moyenne montagne de Mirabeau

**DÉPARTEMENT DE VAUCLUSE**

Hôtel du Département

Rue Viala - 84909 Avignon Cedex 09